
事项分类 占比

1 人力社保 42.63%

2 住房城建 18.17%

3 公共安全 8.96%

4 市场监管 8.16%

5 公共服务 6.80%

6 交通运输 4.36%

7 科教文卫 3.25%

8 财税金融 2.82%

9 环境资源 2.23%

10 民政救助 0.98%

一周热点排序

这些事解决了

882025年2月 19日 星期三 主编 余虎 编辑 吴秀萍 美编 丁龙

CHONGQING DAILY
热线 ■温度 ■热度 ■力度民生民生

【记者手记】

■新重庆-重庆日报记者 张莎

2月17日上午，垫江县垫康里颐年公寓
的多功能厅里，82岁的杨必彦老人正和同伴
观看老电影《庐山恋》。银幕光影间，她的脸
上满是孩童般的笑容。

刚过去的春节，杨必彦被四个儿子接回
家去过年，待了几天就不适应。“他们吃饭不
规律，家里也没有任何娱乐活动。”杨必彦在
家住了十来天，元宵节没过完就“命令”儿子
必须送自己回来。

谁能想到，两年前杨必彦曾因“爬楼梯”
问题对这个养老公寓避之不及。“以前从大门
到房间要爬三坡长梯，腿脚受不了。”一年后，
这里加装的电梯让她彻底“扎根”，住进来就
不想走了。

杨必彦的故事，折射出垫江县公办养老
机构从破局到重生的民生实践。

改革前夜

困境中的公办敬老院

“空置的床位，沉重的财政，寂寞的老人，
一幅令人揪心的图景。”垫江县民政局党委书
记、局长李必树这样形容改革前的垫江公办
养老机构。

2021年，全县25家公办养老机构中，乡
镇敬老院的床位利用率只有47.4%，县社会
福利院的床位利用率只有21%。

为何大量床位闲置？他总结原因为：基
础设施薄弱、专业人才缺乏、服务质量不高。
大部分敬老院设施设备陈旧老化，普遍未达
到养老机构建设标准；敬老院的管理人员多
由退休的村社干部担任，护理人员严重不足，
25家机构仅有13名护理员。

更深层的问题在于服务质量的低下。原
沙河乡敬老院院长谭雪峰坦言，过去他们的
工资结构单一，与老人入住率、满意度不挂
钩，干好干差一个样，收多收少无所谓，“只求
老人吃饱穿暖，文娱活动基本为零。老人们
寂寞地等待一天的结束与下一天的到来，常
因琐事争吵。”

这些问题背后，是财政资金的浪费与
管理机制的滞后——垫江县每年仅维持25
家公办养老机构运营就需投入数百万元，
陷入“政府投入越多，资源浪费越大”的恶
性循环。

破冰之路

从“政府包办”到“市场赋能”

“改革不是选择题，而是必答题。”李必树
语气坚定。面对全县老龄化率25%的压力，
2021年底，垫江县按照“兜底作用不削弱、国
有资产不流失、养老用途不改变、服务水平不
降低”的四不原则，启动公办养老机构“公建
民营”改革，将全县25家公办养老机构整体
打包招标。经过激烈竞争，深耕养老行业12
年的重庆宏善实业集团有限公司依法中标，
开启了这场“破冰之旅”。

根据合作约定，垫江县公办养老机构所
有权不改变，但政府不再参与具体运营管理；
宏善集团只有经营权，县民政局按规定给予
运营补贴、失能人员集中照护“补差”等政策
性补助。

“整体打包和服务年限20年是关键。”宏
善垫康里养老服务有限公司总经理朱丹强
调，他们与垫江县民政局签约时特别看重合
作期限这一点。

“只有规模化，企业才能生存。整体打包
意味着部分有市场前景的养老机构也包含在
内，对企业来说能从中挖掘、放大更多盈利
点；而合同时效达到20年，让企业可以放心
投、大胆投。”朱丹说。

走进垫江县砚台镇敬老院旧址，墙面斑
驳，院内已空无一人。这是改革中被优化整
合后的机构之一。

启动改革后，宏善集团首先将25家机
构整合为18家，设施落后的小型敬老院被
撤并。

随后，企业首期投入3000余万元，在6
家机构进行适老化改造，又集中打造“一南一

北一东”3个失能老人照护中心。
在澄溪镇敬老院，院长皮广军指着走廊

扶手回忆：“过去这些扶手高度超过国家标
准，老人用起来不顺手。”

宏善集团接手后，将走廊扶手高度统一
调至80厘米，又将每个卫生间的蹲便器改
为坐便器，在浴室加装防滑凳，连马桶旁的
呼叫器位置都反复测试，要让老人一伸手就
能按到。

专业化的“人才革命”也随之掀起——
“公建民营”改革后，全县原有的13名护理员
全部进行岗前培训，宏善集团又新招了50多
名护理员，他们全部持证上岗，平均年龄下降
10岁。同时，9名有养老服务专业背景的“95
后”当上敬老院院长。

29岁的董易佩是垫康里颐年公寓有史
以来最年轻的院长。她上任后，为“老院”注
入“新思想”，“我们引入KPI考核，管理人员
和护理员收入与老人满意度直接挂钩，再不
能是‘干好干差一个样’了。”

重生图景

老人、政府与企业的“三赢”

2月17日中午，澄溪镇敬老院大厅，几
十名老人正跟着年轻的工作人员包娇娇一起
做饭后保健操。75岁的涂国志站在第一排，
伸手抬腿做得尤其认真。

涂国志在澄溪镇敬老院居住了10年时
间，他说：“以前天天看电视，日子像熬粥一
样慢。现在做操、唱歌、画画、猜谜，时间不
够用！”

在他房间的床头，贴着每日活动表，衣柜
里挂着演出用的红围巾——这些都是“公建
民营”改革后的新气象。

穿过大厅，右手边是几间康复训练室。
88岁的黄淑芬因中风行动不便，每天在护理
员协助下进行下肢训练。“以前只能半躺着，
现在妈妈能自己推轮椅去花园了。”黄淑芬的
儿子告诉记者，母亲入住后性格开朗了许多，

“这里比家里更让她安心。”
和年轻的工作人员、社工、志愿者在一

起“混”的时间长了，涂国志也学会了一些
时髦话语：“我们以前是‘活着’，现在才是

‘生活’。”
老人们热情拥抱“第二人生”的背后，还

有两道看不见的“数学题”：政府的“减法”与
企业的“加法”——

“公建民营”改革后，垫江县政府不再增
加公办养老机构的建设性投入，运营机构还
以每年递增的方式向县民政局支付一定场地
租金，财政支出每年可减少数百万元。

对企业而言，改革后，18家公办养老机
构全部达到“二星级”机构标准，其中一家
摘得“四星级”招牌。由于硬件软件双双升
级，整体床位利用率从2021年的34.2%上
升至现在的 78.8%。更重要的是，新增的
几百位入住老人中，大部分为慕名而来的
社会老人。

“养老不是暴利行业，但可持续。目前企
业每月已过盈亏平衡线，预计10年内能收回
成本。”走过三年改革，宏善集团对此次“投
资”的信心更强了。

改革启示

创新不是“一包了之”

值得一提的是，垫江县这次“公建民营”
改革并非“一包了之”。垫江县民政局养老服
务和社会事务科科长赵仁江介绍，县民政局
要求企业定期提交运营数据，并每月组织明
察暗访，重点检查18家机构的食品安全、消
防隐患和服务质量。

相对应的，垫江县创新出台了《社会办养
老机构运营补助实施办法（试行）》，按每位老
人每年180元—600元不等标准，根据考核
结果给予养老机构运营补助。

这次改革引发的“鲶鱼效应”更超出预
期，垫江县45家民办养老机构的“生存之战”
已经打响。

垫江县星源心健康养老服务有限公司运
营着一家养老机构，去年，公司投入五六十万
元用于改造消防设施和培养养老服务人才。
院长郝冬梅坦言，只有跟上改革步伐，才能在
市场上立足。

据垫江县民政局统计，45家民办机构
掀起“提质潮”，已陆续投入500余万元，用
于消防和住房安全隐患整治。县民政局顺
势而为，对存量民办养老机构进行备案整
顿，验收备案一批，警告处罚一批，关停淘汰
一批，全县民办养老机构备案率从7%提升
至87.5%。

目前，我市已有20多个区县深入垫江考
察学习“公建民营”改革，创新机制在巫溪、巴
南等地复制。

网友向高新区来信：高新区大学城北路
51 号富力院士廷小区临街商铺外放噪声严
重，楼上30层均被噪声困扰。

（来信时间：2024年11月9日）

网友向璧山区来信：璧山区璧泉街道中
凯华府小区7栋有住户占用小区公共绿化区
域种菜，向物业反映时间长达一年，一直未得
到解决。 （来信时间：2024年12月7日）

网友向高新区来信：高新区金科新天辰
车库存在照明、通风、排水、经营等多方面安
全隐患，未达到移交启用标准，希望相关单位
核实处理。（来信时间：2024年12月24日）

■张莎

垫江县的“公建民营”养老改革，是一场直
面困境、探索创新的民生实践。

这场改革的核心在于机制创新与资源优
化配置。垫江县通过将25家机构整体打包招
标，引入专业的市场化运营主体，成功地将原

本低效的公共资源转化为高效的服务载体，极
大地提升了老年人的生活质量和服务满意
度。同时，政府通过减少直接运营成本和提高
床位利用率，实现了财政减负，而企业则在规
模化经营中找到了盈利空间。正如75岁的涂
国志所说：“以前是‘活着’，现在才是‘生活’。”
这种三赢的局面，正是“公建民营”模式的魅力

所在。
从更深层面来看，这场改革的意义远不止

于此。它实际上是对传统养老服务模式的一
次深刻反思。长期以来，我国的养老服务主要
依赖于政府投入，但随着人口老龄化的加剧和
社会需求的多样化，这种单一模式逐渐显现出
局限性。垫江县的实践表明，通过引入市场机

制，可以有效激发养老服务的活力与效率，同
时也能够吸引更多社会力量参与到养老服务
中来。这不仅是对现有资源的重新整合，更是
对未来养老服务发展方向的一种积极探索。

改革之路仍在继续。“公建民营”模式是
“万能药方”吗？创新的机制能否持续？长合
同期的企业是否会因盈利压力降低服务质
量？农村与城市的养老资源如何均衡？这些
问题仍需时间检验。但至少，这场改革证明了
一点：在政府与市场的合力下，“老有所养”正
从口号走向现实。

养老改革需要在政府与市场之间找到平衡点

▲2月17日，垫江县垫康里颐年公寓，这
里配备了多种专业医疗检测设备，极大地方便
了老人就医看病。
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▲2月17日，澄溪镇敬老院，运动的老人脸
上洋溢着笑容。

▲2月17日，澄溪镇敬老院，老人们在操场上运动。
（本版图片由记者罗斌摄/视觉重庆）

景区电线裸露 排查处理
市民来电：大渡口区华生园金色蛋糕梦

幻王国景区内电线裸露，存在安全隐患，希望
有关部门核实处理。

大渡口区文化旅游委回复：经查，情况属
实。已安排专业工作人员对所有裸露电线进
行全面排查，并使用符合安全标准的绝缘材
料进行严密包裹。

自来水压力不足 清理恢复
市民来电：永川区永乐佳苑小区自来水

压力不足，影响居民日常生活用水，向供水公
司反映无果，希望有关部门核实处理。

永川区水利局回复：经查，属水表内杂质
堵塞管道所致，工作人员已拆除水表管道，并
清理内部杂质，水压已恢复正常。

水库违规垂钓 加强巡查
市民来电：大足区高升镇先进村四组水

库附近有市民违规垂钓，且随意丢弃垃圾，对
水库水质造成污染，希望有关部门核实处理。

大足区高升镇政府回复：已联合高升镇
水厂工作人员，对饮用水源水库进行清理，并
成立巡逻队加强巡查，防止水源被污染。

警示设备噪音扰民 调整优化
市民来电：重庆高新区龙湖·U城1组团小

区附近，行人闯红灯警示设备24小时持续播报，
影响周边居民生活，希望有关部门核实处理。

重庆高新区公安分局回复：已安排专人
前往现场调整优化设备系统，在夜间22∶00至
次日07∶30自动关闭语音播报功能，有效降低
对周边居民正常生活的影响。

路面油渍影响安全 排查清理
市民来电：忠县乌杨工业园区周边道路

路面存在油渍，影响车辆行驶安全，希望有关
部门核实处理。

忠县工业园区管理委员会回复：立即安
排工作人员对该路段进行清理和打扫，并对
园区道路环境开展全面排查，对发现类似污
染或其他路障进行全面清理，确保道路卫生
清洁和行车安全。

社区药房拒绝拿药 通报批评
市民来电：在万州区牌楼街道社区卫生

服务中心药房，工作人员以未到上班时间为
由拒绝拿药，希望有关部门核实处理。

万州区卫生健康委回复：经查，情况属
实。牌楼卫生服务中心已组织药房部工作人
员召开专题会议学习相关制度，对涉事人员处
以相应罚款，并在全院范围内进行通报批评。

广告牌遮挡采光 立即拆除
市民来电：大足区北禅社区居民楼墙体

安装大型广告牌，遮挡居民窗户，影响室内采
光，希望有关部门核实处理。

大足区城市管理局回复：经查，情况属
实。立即安排专业工作人员对安装的广告牌
进行拆除作业。现广告牌已拆除，采光问题
得到有效解决。

（新重庆-重庆日报记者 黄乔 整理）
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